
CR CoPil#58 - Mardi 14 décembre 2021 -14h00 

Invitées : Isabelle André-Poyaud, Cathy Blanc-Reibel, Damien Cartron, Frédérique 

Mélanie-Becquet, Sabrina Pastorelli, Marie-Laure Trémélo, Benoît Tudoux Ada-

Marlen Chmilevschi 

  

1. Formation 2022 & 2023 

  

A) Ecole Thématique QUAUMOD : 

L'École Thématique QUAUMOD est acceptée et sera financée par le CNRS. L’ET a 
d’ores et déjà un comité scientifique (CS) et un comité d’organisation (CO). Le comité 
d’organisation se réunira en début d’année 2021, le 12 janvier, puis le CS aura sa 
première rencontre le 26 janvier 2022. 

A ce jour, il est prévu que l’ET se tienne à Aussois, au Centre Paul Langevin, la 
semaine du 10 au 14 octobre 2022 (ou celle du 26 au 30 septembre). A l’heure 
actuelle, la première option est privilégiée par les organisateurs. 

 

B) L’action de formation 2023 

Dans la continuité de nos actions de formation, il est déjà temps de trouver un thème 
pour 2023 étant donné les calendriers de dépôt des dossiers. Rappelons que selon le 
thème et les objectifs retenus, il pourra s’agir d’une Action Nationale de Formation 
(ANF) ou d’une école thématique CNRS (ET). En effet, les deux formats ne répondent 
pas aux mêmes attentes. Une ANF est une formation avec des ateliers, une ET est 
plus orientée vers une réflexion scientifique et est davantage tournée vers les 
chercheurs, les EC, les doctorants tout en sachant que tous les publics y compris les 
IT peuvent y participer. Le choix se fait en fonction de la thématique en interaction 
avec le service formation et l’InSHS. Jusqu’à présent le dossier d’une ANF est à rendre 
plus tôt que celui d’une ET, selon les calendriers du CNRS. 

Le Copil discute de quelques sujets possibles : 

A) Un projet autour des questions liées au RGPD (règlement général sur la 
protection des données) : 

- Pourquoi ne pas penser une formation reliant RGPD (théorie et mise en pratique) 
et mise en œuvre de la sécurité des données (exemple : Comment transmettre des 
données à des collègues et sur quel support ? Comment les crypter selon le support 
retenu?) Une formation avec un côté très applicatif. 



- Ne faudrait-il pas un projet articulant PGD (plan de gestion de données) et 
RGPD ? 

L’ensemble de ces problématiques seront en partie abordées dans l’ET Quaumod. 

 

B) Une autre piste de formation serait de questionner le thème de la 
reproductibilité. Très concrètement comment à partir d’un même jeu de données 
relancer des calculs statistiques, et répliquer les résultats précédemment (même très 
anciennement) obtenus? Un projet qui pourrait être assez technique : aborder 
l'utilisation de machine virtuelle, d’utilisation de liens relatifs ou non dans les 
programmes, etc. 

Ce type de projet pourrait ou non aborder des plateformes de partage de 
développement et leur limite : GitHub, Observable (https://observablehq.com/). Cette 
dernière permet le partage de programmes JavaScript, partage de procédures de 
visualisation de données. 

 

C) La troisième piste de formation serait envisagée davantage sur la valorisation 
des données. Par exemple, comment valoriser la recherche, les résultats de la 
recherche pour le grand public? Aborder les méthodes de valorisation aussi diverses 
que : podcast, carte sensible, carte radicale, blog, magazine de recherche, site web, 
court métrage et pièce de théâtre, … Autant de possibilités qui nécessitent des 
compétences et des moyens différents. 

 

Le Copil prend note de ces idées et décide de lancer un appel à idées sur la liste Mate. 
Il s’agirait de recueillir les envies des membres de la liste, les besoins ressentis en 
formation, des idées de thématique. Le mail soulignera le fait qu’il s’agit là d’un appel 
à idée, que toute idée émise pourrait être développée comme le module d’une ET ou 
d’ANF. Benoît Tudoux se charge d’envoyer ce message. 

 

Cette discussion sur des formations possibles a débouché sur une réflexion sur la 
science ouverte : quels sont ses impacts sur nos métiers (les métiers de la BAP D)? 
Sommes-nous des rédacteurs ou des rédactrices de PGD ? Serait-il opportun et utile 
de faire remonter les besoins en personnel pour la rédaction de déclaration de 
traitement de données personnelles (RGPD) ou de plan de gestion de données (PGD) 
dans les outils de demande de moyens de nos tutelles pour montrer le besoin de 
personnels avec des compétences spécifiques ?  Le Copil reviendra sur ce point lors 
de la prochaine réunion. 

  

https://observablehq.com/


2. JA 2022 

Le 15 décembre - soit le lendemain de la réunion de ce Copil, aura lieu une réunion 
du groupe Mate-shs Condorcet. La situation actuelle de manque de personnels et de 
moyens sur le site Aubervilliers du Campus Condorcet, dont la grève actuelle au 
Grand Equipement Documentaire (GED) en est une expression visible, modifie 
quelque peu l’organisation de cette journée. A priori les personnels du site 
Aubervilliers ne pourront porter seuls l’organisation des journées. 

Damien Cartron se rendra sur le site du campus Condorcet pour discuter avec les 
personnes du GED ainsi qu’avec d’autres membres du campus concernées par 
l’organisation des JA de 2022. 

Les JA auront lieu les 16 et 17 mai. Les salles ont été réservées par Bénédicte Garnier. 
Nous remercions Timothée Giraud qui a proposé son aide sur la thématique, il rejoint 
ainsi le comité d’organisation en cours de composition (mais avec la participation 
certaine de Damien Cartron et Ada Chmilevschi pour le CoPil, et Bénédicte Garnier 
“ancienne” des Comités de pilotage 1 et 3, et travaillant sur le campus). Ce CoPil sera 
augmenté d’un certain nombre de membres du campus Condorcet. Le Copil Mate-shs 
se pose la question de l’efficacité d’un comité trop large : il est par expérience 
compliqué de monter un projet et de le faire avancer sereinement lorsque trop de 
personnes sont impliquées. Il faut rapidement savoir qui pourra réellement s’engager 
sur l’organisation de ces JA. 

Marie-Laure Trémélo (ayant participé aux 2 précédentes organisations des JA) 
rappelle la difficulté de gérer les appels à proposition : soit personne ne répond, soit 
tout le monde est intéressé. Si le comité d’organisation reçoit de nombreuses 
propositions, il peut lui être difficile de faire des choix, au risque d’un programme trop 
chargé. 

Le Comité d’organisation s’oriente a priori plutôt vers des journées annuelles 
légèrement plus courtes que les précédentes (même si elles seront sur deux jours) et 
avec peu d’intervenants pour conserver de longs moments d’échanges. 

 

3. Newsletter et publication sur le site web Mate-shs  

Il est nécessaire de prendre le temps de réfléchir à l’archivage de la Newsletters 
diffusée par Ada Chmilevschi sur la liste Mate-shs et parallèlement sur le site web, 
sous l’onglet ‘actualités’ (https://mate-shs.cnrs.fr/actualites/). 

Comment structurer et archiver ces lettres ? Pourquoi et comment les stocker ? Dans 
quel but ? Faut-il les archiver pour le Copil? Faut-il donner à voir cet archivage (faire 
un catalogue) ? 

Ada, Sabrina, Frédérique et Benoit vont se réunir en janvier 2022 pour discuter de ce 
point, et mettre en place une méthodologie d’archivage. 

  



4. Du bon usage du LimeSurvey Mate-shs 

Mate-shs a son propre serveur LimeSurvey. Selon le CoPil, il est important que le 
réseau le conserve et puisse en faire bénéficier ceux qui le souhaitent. Mais il faut être 
vigilant et s’assurer que les enquêtes qui ne sont pas des enquêtes Mate-shs soient 
clairement définies comme hors « Mate ». Il est compliqué, voire impossible, de faire 
disparaître la référence “mate-shs” de l’url mentionnée pour recueillir l’enquête. 

Ainsi le Copil préconise que la mention suivante soit appliquée sur la page d’accueil 
des enquêtes concernées : 

“Enquête hébergée sur le serveur LimeSurvey du réseau Mate-shs. Mate-shs ne peut 
être tenu responsable de la pertinence de tout ou partie de ce questionnaire, 
notamment des choix méthodologiques retenus”. 

 

5. Carte de vœux 

Des propositions de carte de vœux ont été discutées lors de ce Copil. D’ici la fin de 
l’année une carte sera retenue par les membres du Copil, afin qu’elle puisse être 
envoyée sur la liste Mate en début janvier, pour souhaiter une bonne année 2022 aux 
membres du réseau. 

 

 

Prochain comité de pilotage : mercredi 26 janvier 2022, 14h00. 


